

LA IRRIGACION PACCHANTA

Extravío de una Comunidad en los años 80

Thomas Müller y Helga Müller-Herbon
Centro de Medicina Andina

INTRODUCCION

Han pasado dos años desde la primera solicitud, dos años de permanentes visitas a oficinas, entregando memoriales, justificaciones del proyecto, etc.

Estos dos años también han sido turbulentos en cuanto a la política nacional y la política agraria. Los últimos años del gobierno de F. Belaúnde Terry, incansable en dañar al campesinado peruano, y el cambio hacia la revalorización del campesinado, serrano sobre todo, con el gobierno de Alan García.

Con este artículo queremos relatar el diálogo entre Pacchanta y las instituciones estatales e intergubernamentales, pero también el proceso que sufrió Pacchanta, al detectar sus posibilidades y sus propias debilidades internas a través de la discusión sobre la necesidad y el futuro uso de un canal de irrigación.

Entramos primeramente a una breve descripción de la realidad en la comunidad, considerando también la manera como se decidió construir el canal. Luego exponemos los términos del diálogo entre la comunidad de Pacchanta y las instituciones en sus puntos más significativos, para entender cuán difícil resulta que los entes externos comprendan los reales intereses, organización y expectativas de los campesinos.